

EL DIA

PERIODICO DE LA MANANA

Año XVIII.—Núm. 5.192

Palma de Mallorca.—Viernes 4 de Marzo de 1938 2.º T.

Precio: 15 céntimos

UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

Sin novedades dignas de mención en los frentes de los Ejércitos

Se ha aplazado la reunión del Comité de no intervención para tratar de la retirada de voluntarios; comentarios del "Times".—García Morato ha lanzado una carta pidiendo a los rojos el cadáver del capitán Haya.—En el Consejo de Ministros se trataron diversos asuntos de interés.—La retama sustituye al yute.—Un periodista inglés ha sido condecorado por el Caudillo

EL PROCESO DE DEPURACION DE MOSCU ACAPARA, POR SUS PROPORCIONES Y POR EL TONO DE LAS DECLARACIONES DE LOS PROCESADOS, LA ATENCION MUNDIAL

NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 3

Sin novedades dignas de mención en los frentes de los Ejércitos.

Salamanca, 3 de Marzo de 1938—2.º Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

CRONICAS DE LA LUCHA

Por M. G.

Cerco y ocupación de Teruel

El cerco de Teruel, pudo ya considerarse logrado a media tarde del día 20. Sus defensores disponían de trece líneas de retirada, cuales eran: hacia el N. E., la carretera de Corbalán; en dirección S. E., la de Sagunto; y rumbo al S., la de Cuenca. La primera fué cortada por las columnas del ala izquierda el 18, en dos puntos (km. 9 y 13); la segunda por fuerzas provenientes del Mansueto expugnado la víspera, entre los Km. 2 y 4; y la tercera, en el Km. 1, por las que descendieron de La Muela de Teruel.

El día 21, el ala izquierda, al proseguir su avance siguiendo la curva que describe la directriz de marcha, continuó envolviendo y cerrando un extenso sector que comprendía Teruel y la zona circunstante, cuyos límites resultaban alejados de la capital distancias que variaban entre 5 y 10 km.; y, simultáneamente, se producía la soldadura, a través del Turia, de los dos Cuerpos de Ejército operantes, que formaban las alas del frente de maniobra nacional, proveniente de la izquierda del E., y la derecha del O.; y para consolidarla, desarrolló esa misma jornada, por elementos de la primera, apoyados por fuerzas de Caballería, una acción encaminada a dilatar en dirección S. el sector ya ocupado, lográndose una serie de posiciones próximas a Castravó, donde contingentes rojos a las órdenes de «Lister», opusieron gran resistencia. Conseguido este objetivo, estimóse asegurado aquel enlace, por entender que un retorno ofensivo por parte de fuerzas que lanzara el mando enemigo con el propósito de modificar la situación, habían de estrellarse contra la solidez y la profundidad de la zona en tales momentos ya ocupada por los nacionales al S. de Teruel.

Cuando la jornada finía 2 arcos con centros dibujaban sobre el terreno las líneas nacionales al E. de Teruel. El exterior, atendía a contrarrestar eventuales reacciones del adversario; y el de menor radio, ceñido al perímetro urbano, extendíase en torno de la

Visión de Teruel en ruinas

Ante las tropas liberadoras, apareció Teruel como una ciudad destruida por la tremenda convulsión de un intenso fenómeno sísmico. Levantado el pavimento de las calles, sembradas de profundos hoyos, esparcida la tierra; árboles que la metralleta desgajara y otros arrancados de cuajo por la fuerza de las explosiones de las bombas; innumerables edificios, ayer orgullo y ornato de la ciudad, convertidos en montones de escombros; algunos, famosos, como la hermosa torre de la Catedral, en pie todavía, pero tan gravemente dañados que amenazan desplomarse. Las conducciones del agua y del gas deterioradas seriamente; y la red telefónica destruada; y los cables transmisores de energía eléctrica, rotos y destruidos los soportes. La angustia que causa la dolorosa visión de la mártir Teruel, toda en ruinas, supera a la penosa impresión que sintieran los que siguiendo al Ejército del Norte durante la campaña de liberación de la zona cantábrica, fueles d. do contemplar Guernica, Eibar y Oviedo y tantas otras poblaciones demolidas y saqueadas por la furia roja.

«El Campesino»

Es el título que para sí eligió el jefe después extensivo a la División cuyo mando confirió el bando ro-

ro, el tristemente famoso Martín González, aldeano aragonés, ladino cuarentero, muy conocido en la comar-

ca, a quien los agentes de la propaganda soviética convirtieron en símbolo vivo del ejército campesino.

El hecho de haberle confiado la defensa de Teruel en tan graves momentos, parece indicar el equivocado alto concepto que de su capacidad y de la valía de las fuerzas a sus órdenes, tenía formado el adversario. El «Campesino» estableció su cuartel general en Teruel, instalándose en una magnífica casa de cinco pisos, ocupando sus habitaciones privadas el primero. Acompañábale siempre su médico, un oficial del Cuerpo de Sanidad, quien detenido en Madrid, al iniciarse el Movimiento, en calidad de sospechoso, estuvo preso ocho meses; recobrando la libertad cuando se avino a prestar servicios profesionales, no de armas, en el Ejército rojo, (siempre falto de personal médico), con la esperanza de que su nueva situación le depararía oportunidades de pasarse a los nacionales, entre los cuales contaba con amistades que podrían garantizar su verdadera filiación política, amen de la prisión sufrida; y así ocurrió.

«El Campesino» fué visto el día 21 a las 22:30 horas en la plaza del Torico. Poco antes, había dispuesto estuviese pronto su coche, un excelente auto de marca americana, hablando seguidamente por teléfono con el Comandante Militar de la Plaza, solicitando le acompañara a practicar un reconocimiento hacia el puente de hierro del Turia, que desemboca en la orilla derecha, frente a la Muela de Teruel. Con su médico sostuvo breve diálogo; y fué dado oír que le decía: «La División Lister viene en socorro nuestro, pero temo que antes seamos cercados»; y concluyó: ¿viene o se queda? El médico, comprendiendo que llegaba la hora, tanto tiempo ansiada, se quedó, en espera de las fuerzas liberadoras.

«El Campesino» había jurado repetidas veces, que llevaría la resistencia de Teruel al mayor extremo; y que de no poder mantenerla, moriría combatiendo; pero huyó cobardemente, abandonando la Plaza, y a los suyos, veinticuatro horas antes del asalto final. Alguien pudo advertir el día anterior, sobre el diván de su despacho, un uniforme de soldado; y se conjetura que lo tenía dispuesto para vestirlo en el momento oportuno, a efectos de estorbar la identificación de su persona. Se sabe, ciertamente, que su coche cuando salió de Teruel dirigiese hacia la carretera de Cuenca; y se dijo que perseguido por patrullas nacionales, habíale dado alcance junto al río, donde fué muerto al echarse al agua con el intento de, a nado, ganar la orilla opuesta. Otras referencias comentaban su suicidio; y una tercera versión aseguraba que consiguió burlar a sus perseguidores y ocultarse. Nadie admitía que lograra ponerse en salvo; pero, en realidad, cabe afirmar que actualmente su paradero es ignorado.

La habitación donde instalara su despacho «El Campesino» era vasta; y sacos terrosos obturaban las ventanas. En el centro, una mesa enorme llena de mugre y sobre ella, un cenicero, algunos números de «La

El cementerio de Teruel

Al N. E. de la ciudad, y a menos de dos kilómetros del recinto urbano, está sito el cementerio. Efecto de su posición dominante, desde agosto del pasado año, este lugar de reposo eterno dejó de ser una mansión de muertos, para convertirse en un recinto incorporado al campo atrincherado que hubo de improvisarse para atender a la defensa de Teruel. Las vicisitudes de la lucha, produjeron un transitorio dominio inestable de los rojos sobre esta posición, una de las más fuertes y famosas de esta campaña, y quizá la más tenazmente defendida por unos y otros; y esa

circunstancia determinó que sobre ella concentraran alternativamente sus mayores esfuerzos durante muchas jornadas, la artillería y la aviación de ambos bandos, sumando elevada cifra las granadas y las bombas que, efecto de la señalada destructora actividad, estallaron en su recinto. Ahora, ofrece el aspecto de una extensión de tierra negra, rota y dislocada, que deja al descubierto una horrible masa de restos macerados por la metralleta y las explosiones; y rememora aquellas necrópolis cristianas maltratadas por la persecución del emperador Diocleciano, que hacia

Capitalista de la retaguardia:
Cuando se te pase por la imaginación atorar dinero y aprovecharte económicamente de las circunstancias, piensa en el patrono, en el aristócrata, en el hombre de profesión universitaria, que no se aprovecha de nada y tiene un fusil o un puesto de mando en el frente, para que tú puedas hacer tus numeritos en paz.

4 DE MARZO



Las mocedades campesinas de Castilla—tierra absoluta, cielo absoluto—capitaneadas por un caudillo ardiente, místico, por un hombre castellano, humilde y entero que se llamaba Onésimo Redondo y encuadradas en las Juntas de Ofensiva Nacional Sindicalista que él fundó en un arranque de ímpetu revolucionario, se unieron un 13 de Febrero en abrazo fraternal, y exacto a las Juventudes de la Falange Española, nutrida del clásico señorito español—estudiante, universitario—que con porras y pistolas imponíanse por las calles madrileñas a la chusma marxista, y caían en las esquinas con un grito en los labios, con un grito que su Jefe les había

metido en la sangre y en el alma, con el grito de ¡Arriba España!

José Antonio y Onésimo Redondo: F. E. y J. O. N. S. Primera trinchera de la Reconquista de hoy. Gallo atrevido que cantó alto el Amanecer esplendoroso de hoy. Flechas y Yugos, esparciendo sabor Imperial entre hoces y martillos. Brazos en alto de la primera hora en plena calle madrileña, irguiéndose hacia el cielo ante el Jefe, ante el Apóstol, ante el Arquitecto de sus cerebros y de sus corazones en tensión.

Y unidos en haz apretado, viril! Y unidas sus sangres por todos los rincones de la Patria pisoteada y envilecida. Unieron su voz, y la lanzaron al ámbito español, una mañana castellana; en el anchuroso Calderón de Valladolid. Mañana de Marzo frío, mañana significativa, solemne, magnífica. 14 de Marzo del 34 y las palabras de Julio Ruiz de Alda—el atleta del aire—, de Onésimo Redondo—el asceta del campo castellano— y de José Antonio, el César joven, de la voz de miel, gritaron la Verdad de España, y pidieron una Poesía, una Espada y una Cruz para devolver a esa Patria suya—amada porque no les gustaba—el Pan y la Justicia.

Vanguardia», y otros del «Runcham», órgano de los voluntarios rojos alemanes; un mapa Michelin del Bajo Aragón, y las listas de la Brigada Internacional «Lincoln». También fueron hallados en el despacho, varios libros, entre ellos, «Las Galantes» de Alvaro Retana, obra pornográfica, y «La vida de María Antonieta», de Juan Enseñat. Y por el suelo esparcidas, cantidad inverosímil de colillas y hojas sueltas, trozos de papel, registros, cartas, que a fuerza de ser holladas, formaba, su conjunto, una asquerosa alfombra húmeda y blancuzca. Olores de viandas pasadas, aguas sucias y otros más pestilentes, hacia irrespirable el aire de aquella habitación, cuando en ella entraron los nacionales.

El registro de esa estancia ha permitido también constatar, que para nutrir los fondos particulares de la unidad de su mando, que solo él intervenía, «El Campesino» rifaba fotografías suyas con dedicatoria, a dos pesetas el billete; y cuantos integraban la División, venían obligados a adquirirlos.

El registro de esa estancia ha permitido también constatar, que para nutrir los fondos particulares de la unidad de su mando, que solo él intervenía, «El Campesino» rifaba fotografías suyas con dedicatoria, a dos pesetas el billete; y cuantos integraban la División, venían obligados a adquirirlos.

condición que acreditaba su camisa azul, tendidos al pie del muro, junto a la entrada del Camposanto. Era uno ya de edad madura, y el otro casi un niño; ambos, con las manos atadas en cruz, y el pecho destrozado; el viejo por cinco disparos y el joven por doce. Y mostraban aun su faz serena, porque la nieve y el frío congelaron sus cuerpos evitando su descomposición. Sus camaradas, después que bendijera los despojos el capellán de una de las Brigadas Navarras, diéronles sepultura.

Comentarios a la campaña de Teruel

Define la realidad y cabe, pues, aceptarlo el juicio sustentado por quienes entienden que ha sido esa lucha en torno de Teruel, iniciada por los rojos y resuelta victoriosamente por los nacionales, el segundo ejemplo de guerra de maniobra que ofrece la actual contienda; comprendiendo el primero, las operaciones cuyo desarrollo determinó la gloriosa liberación de la zona norteña. En los comienzos de la ofensiva roja, el 15 de diciembre pasado, los nacionales hubieron de conocer y afrontar los efectos de una momentánea inferioridad numérica. 100.000 hombres que procedían de recientes levadas, galvanizados por una propaganda hábil e intensa, pudo desplegar el enemigo a lo largo de una línea paralela y poco distante del tramo de la carretera general de Aragón, comprendido entre Zaragoza y Teruel. La importancia enorme de esta vía, tantas veces encomiada, confirmóla el propio adversario, dirigiendo sus mayores esfuerzos al logro de la misma; acreditando tal empeño, que estimaba indispensable su posesión para proseguir la guerra; entendiéndose igualmente que su

dominio efectivo podría acelerar el final de la contienda. Y por eso, en torno de Teruel polarizó esa masa de fuerzas rojas que integraban 10 divisiones orgánicas; y ello puso al alcance del GENERALISIMO, por primera vez desde el inicio de las hostilidades, coagulado en un solo sector, un verdadero Ejército rojo, que la guerra de posiciones (característica de la pugna actual) mantuviera hasta entonces diluido sobre un frente de combate que alcanza los 2.000 kilómetros. La ofensiva roja, fué contenida apenas iniciada, sobre la línea Concut, San Blas, Campillo; y ya el 18, la iniciativa había pasado a manos de los nacionales, que concentrando su masa artillera de reserva y grandes contingentes de Infantería en los sectores frontales, pudieron contraatacar con pleno éxito, arrebatando al adversario gran parte de las ventajas logradas. La expugnación de Sierra Palomera, conseguida los días 6, 7 y 8 de febrero, preludió el recobro de Teruel; permitiendo, días después, la gran maniobra conducente a envol-

ver las defensas próximas de la ciudad y seguidamente, cercarla y tomarla; conseguido, todo, en solo cinco días, fase última de la campaña del Bajo Aragón.

Tocante a Teruel, a su reconquista, aunque sea inmediatamente consecuencia de la Batalla del Alfambra, hay que asignarle la suma importancia que tiene para los nacionales; y cabe añadir que tal vez, a su tiempo, exagerarse algo su poca valla bajo el aspecto militar. Para ponderarla, basta considerar la función estratégica del gran saliente aragonés; y tener en cuenta, que, para su eficiencia, precisa disponer de un centro de comunicaciones; y que, de Teruel, parten hacia distintos frentes, 6 carreteras, a saber: hacia el N., la general de Aragón; hacia el N. E., la del Alfambra, y la que lleva a Cataluña por Alcañiz; hacia el S. E., la de Valencia; hacia el S., la de Cuenca; y hacia el O. la de Albarracín; amén de las líneas férreas a Zaragoza, Valencia y Sagunto.

Múltiples factores, los que siempre deciden la suerte de los conflictos bélicos, informan el gran triunfo logrado. El E. M. rojo, fué netamente batido por la suficiencia técnica del Alto Mando Nacional. Los Jefes conductores de las columnas ejecutantes, acreditaron su magna incapacidad; y puede servir de ejemplo el caso de Teruel, considerando a que precio cabe cotizar ahora el prestigio militar de «El Campesino». Los cuadros de mando subalterno, en ningún momento decisivo, consiguieron detener la desbandada de las fuerzas a sus inmediatas órdenes. Las unidades rojas, tan las nutridas por elementos indígenas, como las integradas por voluntarios internacionales, no pudieron afrontar el espíritu combativo, ni el arrojo de los soldados de FRANCO, que animados por el estímulo que en sus generosos pechos despierta el amor sentido por la causa que defienden, y seguros de la victoria, guerrearon con magnífica decisión, por el honor de ESPAÑA.

La artillería enemiga, en esta ocasión, ha puesto de manifiesto una vez mas su baja calidad; y aún, cabe añadir, su cobardía; pues cuando la Batalla del Alfambra, durante la primera jornada, apenas tronó el cañón en el campo rojo; y al siguiente día, emudeció; y ello fué porque temiendo se repitiera el copo de Sierra Palomera, ordenase la evacuación de las baterías a retaguardia, obligando a los infantes a batirse sin el apoyo de los cañones; caso insolito.

De la aviación roja cabe decir lo mismo, ya que moströse impotente para disputar a la adversaria el cielo de la batalla; y solo una vez, el 21, hizo acto de presencia en gran masa. Este día, en ocasión de hallarse el GENERALISIMO no lejos del cementerio de Teruel, inspeccionando el campo de la lucha, aparecieron 40 aparatos de caza y bombarderos; pero en cruceo de vigilancia volaban, a la sazón, los cazadores legionarios. El ataque, fulminante, produjo a los pocos momentos el derribo de seis «Ratas» y 1 «Curtiss», que cayeron incendiados; y cuando en franca huida se alejaban los restantes, salieron al paso otras escuadrillas nacionales; y 4 aparatos más, sobre la vertical de Castrualve, descendieron heridos de muerte, estirando en el aire una estela roja.

El Capitán Tormenta
Primer ESTRENO METRO 1938
En Español
MARTES día 8 en el LIRICO

UN BELLO GESTO
García Morato pide a los rojos el cadáver de Haya
El Comandante de aviación García Morato ha realizado una nueva proeza, esta vez no de guerra, sino de camaradería para con otro «as» caído en la lucha: el capitán Haya. Solo en su aparato, sin escolta, sin sus «agulluchos», ha volado sobre un aeródromo rojo para cubrir su misión. Las ametralladoras de su avión implacable estaban quietas; no tenía necesidad de utilizarlas. Voló sólo, tranquilo y firme para arrojar sobre un aeródromo rojo una misiva, en la que se contiene un ruego piadoso de la esposa del héroe y mártir.
La carta de Joaquín García Morato, dice así:
28 de febrero de 1938.
Carta abierta a los coroneles jefes de la aviación republicana don Ignacio Delgado de Cisneros y don Antonio Camacho Benítez.
En el frente de Teruel, en las inmediaciones del Puerto del Escandón, ha caído, en combate, el capitán Haya. No me dirijo a los amigos de ayer, ni a los enemigos de hoy; lo hago a vosotros, precisamente, por ser compañeros de armas del finado. Su mujer solicita su cadáver; yo hago mía su petición, y, si algún día nos encontramos en el aire, antes de comenzar la lucha, os saludaré reconocido.—El Comandante de la aviación Nacional, Joaquín García Morato.

EL COMITÉ DE NO INTERVENCIÓN

La retirada de voluntarios

Lord Plymouth ha recibido la respuesta de Rasla

Londres.—Respecto a los asuntos de España Lord Plymouth ha recibido la contestación de la URSS en relación a la retirada de voluntarios. La URSS acepta esta retirada en principio como lo han hecho las demás naciones, sin embargo se han hecho pocos progresos puesto que deberán iniciarse nuevas conversaciones sobre el número en que deberá hacerse la retirada.
Se aplaza la reunión del Comité. Antecedentes y comentarios
Londres.—El aplazamiento de la próxima reunión de la sesión del Comité de no intervención, se interpreta en los círculos políticos de esta capital como un buen signo ya que se han hecho progresos notables en los días pasados que es probable que continúen zanjando las diferencias que existen entre las diversas naciones.
El éxito principal obtenido ha sido el que las cinco principales potencias han aceptado el plan inglés de la retirada de los voluntarios.
Comentando el resultado de las conferencias de carácter oficioso que se han celebrado estos últimos días, el periódico «The Times» escribe el jueves que se están haciendo esfuerzos importantes para conseguir que se llegue a un acuerdo en las cuestiones que todavía constituyen un obstáculo de inteligencia.
El principal de todos ellos parece ser el ponerse de acuerdo sobre el número total de los voluntarios que se tienen que retirar para que se den los derechos de beligerancia a las dos partes en lucha.
La demanda del representante de los soviets de que se tenían que retirar 20 mil de ambos lados ha ocasionado comentarios irónicos y ha producido cierta sorpresa ya que no hace mucho tiempo que el había manifestado que el número de los voluntarios rojos que luchaban del lado de los rojos no excedía de 14 mil, mientras que al decir de dicho representante bolchevique en la España nacionalista había 100 mil.
Las demás potencias se mostrarán

satisfechas si se comienza retirando 10 mil voluntarios.
La cuestión de la financiación de dicha retirada ha sido también objeto de discusiones en las conversaciones que han tenido lugar.
Oponiéndose a la cuestión inicial de que las cinco grandes potencias debían cargar con los gastos de la retirada, el representante de los soviets, Malsky ha declarado que cada país debe retirar los suyos y pagar todos los gastos que ello ocasione.
Otra de las cuestiones que se han discutido y sobre la que no ha habido acuerdo en principio es el del control de fronteras.
Mientras que el representante de Italia y el de Alemania piden que la frontera franco-española esté mejor guardada, el representante de Francia pide que se tomen medidas para prevenir la entrada de voluntarios en los puertos.
El gobierno del Reich se adhiere al proyecto británico
Londres.—Como es sabido en el gobierno del Reich ha enviado también la adhesión al proyecto británico de retirada de voluntarios extranjeros que pelean en España, siendo aceptado incondicionalmente también por otros gobiernos entre ellos el de Francia, Alemania, Italia y Portugal.
Todavía quedan las cuestiones a resolver como son la fijación del número de voluntarios extranjeros que es preciso retirar para que se pueda hacer el reconocimiento de los dos bandos como beligerantes.
También hay disparidad de criterios en lo que se refiere al restablecimiento del control marítimo y terrestre en las costas y fronteras de España, esto hace que sea imposible predecir una reunión de positivos resultados, pues no se sabe la fecha que el subcomité de No Intervención haya de ser convocado, mientras tanto la delegación inglesa lleva a cabo consultas particulares para un intercambio, al mismo tiempo que la Delegación británica estudia la forma de reconciliación sobre las potencias para hacer recaer los acuerdos del subcomité.

EN EL HOSPITAL DE SANTA CLARA

El Caudillo visita a los heridos

El miércoles al mediodía, S. E. el Jefe del Estado y Generalísimo de los Ejércitos, Excmo. Sr. D. Francisco Franco Bahamonde, acompañado del Excmo. Sr. Ministro del Interior, del General de la sexta División Excmo. Sr. D. José López Pinto; Jefe de los Servicios Nacionales de Prensa, de sus ayudantes y personal de su escolta, visitó a los heridos del hospital de Santa Clara. También se encontraba allí el conocido periodista Tomás Borrás.
El Generalísimo permaneció durante más de dos horas en el hospital y conversó detenidamente con cada uno de los heridos allí reunidos. El entusiasmo que la llegada del Generalísimo al hospital provocó, fué enorme; los heridos y combatientes saludaron, emocionados, al general Franco, quien se interesó por su estado, animándolos, afablemente, en su dolor.
Sería imposible relacionar por completo los casos de los heridos; bastaría el caso de un legionario, quien, al ser preguntado por el Generalísimo acerca de su estado, contestó que lo único que sentía era haber caído herido antes de llegar a las alambradas enemigas.

Consejo de Ministros

Duró cinco horas y el señor Serrano Suñer dió la referencia verbal

Burgos.—El ministro de Interior señor Serrano Suñer acudió en las primeras horas de la tarde a la presidencia donde permaneció hasta que se reunió el consejo de ministros. A las 4 y media de la tarde llegaron al palacio del GENERALISIMO los ministros el primero en hacerlo fué el vicepresidente Conde Jordana, llegó después el de Obras Públicas, Industria y Comercio, Agricultura, Hacienda, Defensa Nacional, Organización y Acción Sindical, Orden público, Justicia y Educación Nacional. A medida que iban llegando entraban en el despacho.
A las cinco y cuarto quedaban reunidos en consejo bajo la presidencia del CAUDILLO. El consejo terminó a las once de la noche.
A la salida ninguno de los ministros hizo manifestaciones a los periodistas, el ministro de Interior señor Serrano Suñer recibió momentos después a los informadores a los que dió la siguiente referencia verbal de tratado. El Consejo duró seis horas se han ocupado de los siguientes asuntos: Primero, se examinó y aprobó un decreto del ministerio de Justicia sobre reclamación de separación de conyugues que venía rigiendo con arreglo a lo dispuesto en la ley del dos de marzo de 1934.
Se aprobó un decreto del vicepresidente delimitando la competencia entre la autoridad militar y civil en lo que se refiere a la celebración de actos públicos. El gobierno ha deliberado sobre el proyecto de ley de prensa, ha examinado y aprobado un decreto del ministerio de Defensa nacional en relación a los aumentos de sueldo según el número de hijos de los jefes y oficiales y personal auxiliar del ejército en campaña.
Ha sido también aprobado un decreto del ministerio de Hacienda restableciendo la organización y normas para el funcionamiento de dicho departamento. También se aprobaron otros decretos de los distintos ministerios con referencia a nombramiento de personal. El gobierno se ha ocupado del grave problema del alojamiento en Burgos.

TESTIMONIOS DE PESAME

La muerte de D'Annunzio

Telegrama del Caudillo de España

Burgos.—Con motivo de la muerte del poeta italiano Gabriel D'Annunzio se ha enviado un telegrama del GENERALISIMO al Jefe de Estado italiano que dice así:
En nombre de la España nacional y del mió propio envío el testimonio de condolencia y sentimiento por la pérdida enorme del genial poeta Gabriel D'Annunzio.

Telegrama del ministro de Educación Nacional de Francia

Paris El ministro de Educación Nacional ha enviado un telegrama al ministro de Instrucción Pública de Italia con motivo de la muerte del gran poeta D'Annunzio.
El texto dice así:
«Con la desaparición de Gabrielle d'Annunzio el mundo pierde una gran figura, no solo de la historia de la literatura de Italia sino también un fiel amigo de nuestra lengua»
«Manifeste al pueblo italiano mi más viva condolencia»

El pésame del general Jordana

Burgos.—El vicepresidente del Consejo de ministros y ministro de Asuntos Exteriores, general Gómez Jordana ha enviado al ministro de Asuntos Exteriores de Italia, el siguiente telegrama:
«Reciba V. E. mi más sentida condolencia por la pérdida del excelso poeta Gabrielle D'Annunzio que honró con la pluma y con la espada a su patria constituyendo su obra una bella página de la historia».

Telegrama del monarca italiano

Roma—Mario D'Annunzio recibió el siguiente telegrama del rey de Italia y emperador de Etiopia:
«Reciba mi más sentida pésame por la irreparable pérdida de Gabrielle D'Annunzio»
El feretro que contenía los restos mortales del gran poeta italiano fué

depositado en ceremonia sencillísima sobre un arnón de artillería e instalándose en la capilla de San Nicolás.

La vida en la España Nacional

La retama sustituye al yute

Burgos.—La retama parece que va a substituir al yute que se empleaba, como es sabido, en las fábricas textiles; con ello se ahorrará a la economía nacional un gran número de divisas extranjeras, especialmente libras esterlinas ya que el yute tenía que ser importado por no producirse en el territorio nacional; parece por los experimentos realizados que la retama substituirá con ventaja al yute, y además es una planta que se da en el territorio nacional.
Un periodista inglés condecorado por el Caudillo
Burgos.—El periodista inglés Hide ha sido condecorado esta tarde con la Cruz del Mérito Militar por el GENERALISIMO FRANCO.
Hide y otros compañeros fueron amigos de España. Vinieron a España; en 1937 enamorados de nuestro país se le concedió continuar entre nosotros; fué corresponsal en la España nacional y desde entonces no ha cesado en sus interesantes trabajos informativos.
Hizo toda la campaña del norte y en Teruel fué herido al ir en socorro de sus compañeros que perdieron la vida; por todo ello nuestro GENERALISIMO le recompensa con la distinción del Mérito Militar.
Hide salió liso de milagro del episodio que costó la muerte a los compañeros extranjeros siente verdadero entusiasmo por nuestros soldados y está cada vez más asombrado por la perfecta organización de nuestra retaguardia.

Negociaciones con Polonia

Burgos.—Se halla en Burgos una misión especial económica polaca, para solucionar asuntos relacionados con el comercio de la España nacional; dicha comisión está presidida por el señor Marsh Bloisycay que ha de mejorar las relaciones entre Polonia y la España nacional, cada día más estrechas.
Francia ¿Será sustituido Delbós?
Paris—Se está hablando con insistencia del nombramiento del diputado Paul Regnault como ministro de relaciones extranjeras en Francia.
Con referencia a este punto se recuerda que Mr. Delbós dijo que dimittiría tan pronto como lo hiciera su compañero M. Eden.

Ayuntamiento de Palma

(Negociado de Arbitrios)

Arbitrio Mesas y Sillones que ocupan la vía pública
ANUNCIO: Queda abierta la cobranza en su periodo voluntario del primer semestre del arbitrio mesas y sillones del ejercicio corriente, la cual tendrá lugar en las oficinas municipales de recaudación, los días que transcurran desde el cinco de los corrientes al 15 de abril ambos inclusive, advirtiendo que los contribuyentes que dejaren transcurrir el citado plazo sin satisfacer sus recibos, incurrirán en apremio sin más notificación ni requerimiento con el recargo del 20 p. por único grado, quedando éste reducido al 10 p. si los satisfacen desde el 25 de abril al 5 de mayo.
Lo que se anuncia para general conocimiento de los interesados.
Palma, 1.º de Marzo de 1938.—2.º Año Triunfal. «Viva España».
El Alcalde, Mateo Zaforteza.

BALEAR Hoy
Pamplinas
Wallace Beery
Jackie Coogan
Levis Stone
Lyonel Barrymore
Conchita Montenegro
Ramón Novarro
en un mismo programa los tres grandes films
Isla del Tesoro
Calles de Nueva York
Sevilla de mis amores
Programa insuperable METRO
SEGUROS contra defunciones
La Funeraria LLORET
General Mola, n.º 23 y 26 Tel. 1017
Palma de Mallorca

INFORMACION LOCAL

Milicias Urbanas del 1er. Sector (Telefónica)

Se convoca a los señores milicianos de este Sector, a la reunión que en la oficina de mando (Telefónica) tendrá lugar D. m. el próximo sábado día 5 de marzo de 6 a 7 de la tarde, para enterarles de un asunto concerniente al servicio.
IARRIBA ESPAÑA! VIVA EL GENERALISIMO FRANCO!
P. P. El Secret-jefe del Sector, Ventura Catalay.
Palma de Mallorca a 4 marzo de 1938. 2.º A. Trial.

«Auxilio Social»

La Delegación Provincial de «Auxilio Social» ha trasladado sus oficinas a la Avenida de Antonio Maura n.º 11 pral. (antiguas oficinas de la Compañía de Tranvías) Teléfono n.º 2708.

El Cupón de los Ciegos

Sorteo 3 de marzo de 1938: Número premiado 69 con 40 pesetas. Aproximaciones 68-70 con 3 pesetas.
IARRIBA ESPAÑA!

Bar Italo-Español

El sábado día 5 del actual a las 16 será inaugurado el Bar Italo-Español recientemente instalado en el paseo del General Franco.
Agradecemos al señor don Adolfo Mazzotti el haber sido invitado al acto de la inauguración.

Comandancia General de Baleares

Servicio de Plaza para el día 4 de Marzo de 1938. 2.º T.

Jefe de día.—Comandante de Infantería don Juan Florit Torres.
Imaginaria.—Comandante de Infantería don Luis Moragues Cabot.
Visita Hospital.—1.er Capitán de Infantería.
Vigilancia.—Los Cuerpos de la Guarnición.
D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Marin de Bernardo
Donativos
En memoria piadosa de su malogrado hijo el Capitán de Artillería don Raimundo Pascual Fortuny, muerto por Dios y por España en el campo de batalla, su padre, el Teniente Coronel de la misma Arma, don Diego Pascual, ha entregado a la Suscripción Nacional la cantidad de mil pesetas.
No creemos tarde en hacerse pública con todos sus detalles la heroica conducta del Capitán Pascual en la defensa de sus piezas. Dejemos a la voz autorizada del mando llenar la exposición y comentario de los hechos.
Sólo queremos resaltar la placida oferta del afiligrado padre que en su dolor comprendiendo la amplitud y orientación de la Suscripción aporte su dádiva en sufragio del caído; donativo mucho más de agradecer cuando llega envuelto en crespones de luto y salpicado de la propia sangre del hijo querido.
Rasgo prócer, digno del pundonoroso militar que lo ha realizado, señalando su amor a España a la que ofrenda su sangre y su oro.

Estado Mayor

Orden General del día 3 de Marzo de 1938.—2.º T. en Palma de Mallorca

II.—Consejos de guerra. (Sección de Justicia).

1.º—Habíandose dado de baja por enfermo el Comandante de Infantería don Mateo Bosch Sansó, Juez instructor de la CAUSA n.º 151 de 1936, instruida contra Pedro Antonio Alou Juliá y otros, cuya vista y fallo en Consejo de Guerra estaba señalada para las diez horas del próximo viernes día 4 del actual, queda en suspenso la celebración del referido acto.
2.º—A las diez y seis horas de mañana viernes día 4 del actual, se reunirá en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza, que deberá ver y fallar la CAUSA n.º 591 de 1937, instruida por el Comandante de Infantería Juez don Luis Moragues Cabot, contra el paisano Bernardo Quetjás Ximenis, por un delito de desobediencia grave a la Autoridad.
Cumplimiento Pascual.—(1.ª Sección E. M.)
Con objeto de facilitar este año el Cumplimiento Pascual a las Fuerzas de Tierra y Aire de estas Islas dentro del plazo señalado por el señor Inspector Eclesiástico de Baleares, (Miércoles de Ceniza hasta el 1.º de julio en Mallorca y en Ibiza el 12 de julio fiesta de la Santísima Trinidad) los primeros Jefes de Cuerpo, Prisioneros, Campos de Concentración y Dependencias; de acuerdo con sus respectivos Capellanes, fijarán oportunamente los días, horas y locales que hayan de dar dichos Capellanes sus conferencias preparatorias nunca en número inferior a tres; y terminadas tales tandas, dispondrá la asistencia en formación de los que así lo deseen para cumplir dicho precepto en los lugares que los mismos Jefes determinarán de acuerdo con sus Capellanes.
Por lo que se refiere a la guarnición de esta Plaza dicho cumplimiento tendrá lugar como antiguamente en la Catedral de los que deseen ir formados.

IV.—Orden de San Fernando.

Julio contradictorio (1.ª sección E. M.)

El Excmo. Sr. General Jefe del Ejército del Centro, remite para su publicación, la siguiente orden general:
«Orden General del Ejército del día 21 de Febrero de 1938.—II T. en Valladolid.—Por disposición de S. E. el Generalísimo de los Ejércitos Nacionales que ha dispensado el plazo reglamentario, se ha iniciado la instrucción de expediente de juicio contradictorio para la concesión de la Cruz Laureada de San Fernando a favor del capitán fallecido DON ESTANISLAO GOMEZ-LANDERO Y KOCH, habiendo sido designado Juez del mismo el Comandante de Infantería Jefe del 8.º Batallón del Regimiento de Infantería de Bailén núm. 24 don José González García. Lo que de orden de S. E. se publica en la de este día para general conocimiento.—El Coronel Jefe de E. M., Juan Quero»
V.—Servicio de Plaza.—(Sección Contabilidad)
Queda modificada la orden general del día 27 del mes anterior en el sentido de que el Servicio Médico de Plaza, durante el mes actual, lo prestará el Sargento de Ingenieros Médico don Antonio Tugores Serra, con domicilio en «Mútua Balear» de esta Capital.
Igualmente se modifica el servicio de asistencia al ganado en el sentido de que queda nombrado Herrador don Miguel Jaume Cerdá, del Regimiento Artillería de Mallorca e imaginaria don Mateo Seguí Vich, del Batallón de Ingenieros de Mallorca.
Lo que de orden de S. E., se publica en la general de este día para debido conocimiento y efectos oportunos.
VI.—Reincorporación al Trabajo. (Sección Contabilidad)
El Excmo. Sr. General Subsecretario del Ejército, en telegrama postal de 19 del mes pasado, me dice lo siguiente:
«Por interesarlo el Ministerio de Organización y Acción Sindical ruego a V. E. ordene a los Cuerpos y Unidades de su Mando que aún no lo han hecho, el urgente cumplimiento de lo preceptuado en las órdenes de 14 de octubre de 1937 (B. O. núm. 361) y de 12 de noviembre del mismo año (B. O. núm. 393) sobre Reincorporación al Trabajo de los Combatientes.»
Lo que de orden de S. E., se publica para general conocimiento y cumplimiento, debiendo los Cuerpos que no lo hubieren cumplimentado darme cuenta de haberlo efectuado, en un plazo de tres días, y los que lo efectuaron directamente manifestarme la fecha en que lo hicieron.
El Teniente Coronel Jefe de E. M., Carlos Marin de Bernardo.

Dos bombas de 30 cm.

para riego, con tubería de más de 25 metros, y UNA NORIA DE TAPONES DE GOMA, sistema Reus, con todos sus accesorios. Se venden.
Informes: Danf., 4, 3.º

ULTIMAS NOTICIAS

CRONICA INTERNACIONAL

CRÓNICA

El proceso de Moscú

Dime con quien andas y te diré quien eres

DE RADIO NACIONAL

Rusia está batiendo actualmente un curioso record: el record del mayor contraste entre la propaganda y los hechos, entre lo que se dice y lo que se hace. De un lado pretende pasar por una gran democracia, por la democracia por excelencia, y va encarcelando y condenando a muerte, en el mejor de los casos, a cuantos se permitan disentir del modo de pensar del tirano dominante. Decimos «en el mejor de los casos» porque lo corriente es eliminar a quienes estorban sin juicio ni proceso, mediante una simple orden secreta de la GPU haciendo desaparecer, sin dejar rastro, a quienes tengan la ocurrencia de pensar u obrar como si estuvieran en un país democrático.

Impresiona terriblemente el espectáculo del nuevo proceso monstruo que actualmente tiene por marco las paredes del Colegio militar de Moscú. Stalin no se ha limitado a acarapar en sus manos todo el poder eliminando de la gobernación a todos sus antiguos compañeros y a los colaboradores del mismo Lenin creador del bolchevismo; no le basta con esto, y en su histérica furia asiática los ha ido encarcelando y condenando a muerte o al destierro. Veintinueve son los encartados en el proceso actual, acusados de trotskismo, espionaje, etc. Entre ellos once ex-ministros, y todos personajes destacadísimos en la política, en la literatura o en la diplomacia de la URSS.

Si el comunismo y sus crímenes horribles fueran cosas circunscritas al interior de Rusia, solo nos inspirarían la correspondiente lástima y conmiseración cristiana. Pero el comunismo es algo que trasciende las fronteras de Rusia y pugna por llevar a todo el mundo sus criminales métodos de acción. Ahí está el ge-

neral Miller, desaparecido recientemente de París, secuestrado por los agentes de la embajada soviética. Mas reciente aun es el caso de Butenko que tuvo que esconderse primero en Bucarest, al sentirse perseguido por los perros de la GPU, logrando huir después y refugiarse en Italia. Y otros casos infinitos, aunque menos conocidos, podríamos citar llevados a cabo en el extranjero por los agentes de Moscú.

Y aun hay gobiernos que sienten —o dicen que sienten— simpatía por esa personificación de la tiranía y de la arbitrariedad que es el gobierno de la URSS. Y en España mismo, para deshonra del nombre español, tenemos una zona roja que pretende imitar el régimen moscovita, cuando casi toda la prensa mundial se horroriza contra el sistema de la iniquidad convertida en ley que rige los destinos del pobre pueblo ruso esclavizado. Pocos son, en estos días, los periódicos que no se indignen ante la trágica suerte de estos encartados en el último proceso, que son los pocos hombres que iban quedando de la vieja guardia leninista y que comprendiendo la errada conducta del régimen ruso intentaron quizá rectificar un poco su fatal orientación.

Bien es verdad que de cada día se ve más aislado, internacionalmente, por causa de sus gobernantes, el país de los soviets. Pocos son los que no se avergüenzan aun de darle la mano. Y el que va de la mano y siente amistad o simpatía por el régimen que llega a tales atrocidades, es que tiene cerrado igualmente el corazón para toda idea cristiana o humana y el alma negra como la del tirano máximo universal, si es cierto aquel refrán castellano: «Dime con quien andas...»

RADIO NACIONAL

España y el mundo

Una prueba de la unidad de pareceres que reina en la zona roja: «La Vanguardia» del día 27 de Febrero dice que la recuperación de Teruel ha sido un gran error de Franco y representa un grave perjuicio para los facciosos. En cambio, el diario «Tribuna» del mismo día dice: «Teruel es una verdad amarga que nos crea una situación verdaderamente grave».

Cuando hay un acuerdo así, da gusto.

«Tribuna», que tras la experiencia de Teruel se ha percatado que la «gloriosa» es inferior, a pesar de su gloria, a la aviación nacional, pide aviones y más aviones para poderla equilibrar. Y reclama también insistentemente que se inculque a los niños la afición a los vuelos heroicos.

Por lo visto, quiere que los niños consigan lo que no han sabido lograr los hombres.

Negrin dice con respecto a la retirada de voluntarios que la única cuestión que le interesa al gobierno de Barcelona es la del material. Que se retire el material de guerra extranjero y los voluntarios pueden quedarse.

Como el personal que lucha en las filas rojas es en su gran mayoría extranjero, singularmente sus brigadas de choque, por eso no le interesa a Negrin que sea retirado.

«Tribuna» dice que Vorosiloff, el comisario de Defensa de la URSS, ha declarado lo siguiente, para patentizar su origen proletario: «—Mi madre fué jornalera y mi padre guardabosques. Indudablemente, habiendo tenido un padre así, Vorosiloff está en inmejorables condiciones para ser el guardia jurado del marxismo.»

Los hombres más tontos del mundo son los trabajadores de la zona roja. Porque se les predica la libertad, y se les mantiene atados con toda clase de cadenas. Se les promete la prosperidad, y se les hace morir de hambre. La semana de cuarenta horas de trabajo, y se consumen sometidos a jornadas extraordinarias agotadoras. Les aseguran que la República les garantiza el porvenir, y los lleva a morir en grandes manadas en los campos de batalla. Es que los pobres, además de un poco tontos, son también algo desgraciados.

RADIO NACIONAL

NOTICIARIO

Bruselas.—El Consejo general del partido obrero de Bélgica, reunido actualmente para examinar la política exterior del gobierno, ha telegrafado al gobierno soviético protestando de las acusaciones contra algunos encartados en el actual proceso que se está viendo en Moscú.

Estocolmo.—Los profesores de la facultad de medicina, entre los que se encuentran algunos especialistas de la URSS, han enviado un telegrama de protesta contra el proceso que se está celebrando en Moscú, que consideran indigno de un país civilizado.

París.—En la sesión de esta mañana el senado ha dado por cuarta vez lectura al proyecto de ley sobre conciliación y arbitraje, haciendo grandes modificaciones en el texto redactado por la cámara de diputados. Esta noche volverán a reunirse las dos asambleas para continuar su estudio.

Basilea.—En los círculos autorizados se dice que Mr. Hoover ha hecho investigaciones sobre la situación económica y financiera del mundo, como había hecho anteriormente el señor Van Zeeland, y se

propone publicar un libro resumiendo el fruto de sus trabajos. En este viaje a Europa ha conferenciado, entre otros, con Doriot, Van Zeeland y Avenol.

Los Angeles.—El balance actual de las inundaciones ayer ocurridas en esta región, es de 46 muertos. La parte del sur quedó completamente inundada. Más de diez mil casas han sido evacuadas. La mayor parte de ellas se han derrumbado debido a la violencia de las aguas.

Administración de Loterías n.º 7
Plaza Sta. Catalina Tomás 54, Palma

¡¡ ATENCIÓN !!
El premio mayor del sorteo 25 de Febrero n.º 2.816 ha sido despatchado en la referida Administración n.º 7.
Próximo sorteo 11 de Marzo de 1938

No contrata
SU ENTIERRO, Asegurándose en «LA PREVISORA MALLORQUINA», PUES CADA 10 AÑOS LE ABONA EL VALOR DE UN SERVICIO.
Calle Francisco Sanchó, 35.
Teléfono 2520
PALMA DE MALLORCA

La petición del cadáver del capitán Haya

La carta del Comandante García Morato será atendida, cual merece, por los rojos?

(DE RADIO NACIONAL)

MI crónica de hoy va dirigida más que a los hermanos españoles de la España liberada, a aquellos que viven en la zona roja y principalmente a los que visten el uniforme honroso de nuestra aviación militar.

En mi crónica se hace la segunda llamada a los coroneles y jefes de la aviación republicana dirigida en nombre de una mujer que llora el infortunio de su viudedad; la esposa del inolvidable capitán Haya, muerto durante uno de los combates aéreos en el frente de Teruel. Esta mujer de España quiere tener el consuelo de reconquistar los restos de su esposo caído en el campo enemigo.

La súplica fué recogida, apenas hace dos días por uno de los altos jefes de nuestra aviación y de las alas mundiales: el laureado comandante García Morato, as de ases. Justa, atendida, le pareció la demanda y la trasladó a los aviadores rojos en un nuevo alarde caballeroso. Voló sobre las líneas rojas de Huesca, buscó el campo de aviación enemigo y jugando la vida para cumplir la promesa hecha a la esposa de su llorado compañero, descendió a 10 metros de altura y ya en el terreno de la aviación roja, dejó caer de una manera ostensible, su mensaje.

Un mensaje digno de figurar en el «romancero»; un mensaje digno de un caballero aviador; un mensaje que no puede quedar sin respuesta por aquellos a quienes va dirigido si conservan aun un resto de amor y respeto a los emblemas que llevaron y llevan nuestros uniformes.

Dicen así:
«28 de febrero de 1938.
Carta abierta a los coroneles jefes de la aviación republicana don Ignacio Delgado de Cisneros y don Antonio Camacho Benitez.
En el frente de Teruel, en las inmediaciones del Puerto de Escan-

dón, ha caído, en combate, el capitán Haya. No me dirijo a los amigos de ayer, ni a los enemigos de hoy; lo hago a vosotros, precisamente, por ser compañeros de armas del finado. Su mujer solicita su cadáver; yo hago mía su petición, y si algún día nos encontramos en el aire, antes de comenzar la lucha, os saludaré reconocido.—El Comandante de la Aviación Nacional, Joaquín García Morato.»

Con estas breves líneas, dignas de un espíritu firme, hidalgo y caballeroso, se hace la demanda, pues, atendible. Morato dice: «Si algún día nos encontramos en el aire, antes de comenzar la lucha, os saludaré reconocido».

Con el saludo caballeroso de quien se siente envidiado por los que surcan la atmósfera, ya es bastante para que los solicitados atiendan la demanda.

Yo tengo la firme esperanza de que así será. Los que han vestido por una vez siquiera el uniforme glorioso de los caballeros del aire, no pueden mostrarse indiferentes ante tan hidalga y justa petición.

Haya era un héroe y por tal merecía el respeto adversario. García Morato, representante hoy más que nunca de toda la aviación de la España redimida, ha sido el encargado de consolar a la viuda del muerto en la suprema angustia que solicita. ¿Será posible que tal petición no mueva el ánimo de nuestro enemigo a acceder a lo que se solicita? No lo creemos. Al fin, nacieron en España. Por ella, por su buen nombre, esta ocasión que se les brinda, la pueden aprovechar para poner de manifiesto ante el mundo que allí, en el campo adverso, aun hay quien sabe guerrear como lo hicieron siempre los caballeros españoles.

EL TEBIB ARRUMI

RADIO NACIONAL

La tragedia de los asturianos refugiados en Cataluña

Pasan hambre, van sucios y abandonados y sienten la nostalgia de su tierra

Con verdadero dolor hemos leído la copia de una carta enviada por un asturiano residente en París, a sus compatriotas residentes en Méjico, instándoles a que envíen socorros para sus paisanos refugiados en Cataluña. A medida que los nacionales iban reconquistando el norte de España, los dirigentes rojos obligaban a la población civil a seguirles en su fuga, y concentraron en las capitales catalanas, singularmente en Barcelona, una cantidad enorme de gente traída de las provincias norteñas. Estos huidos o refugiados, que comparten las miserias de la vida trágica de la zona roja, sienten ahora, fuerte y punzante, la nostalgia de las rientes tierras que los obligaron a abandonar. Y esta nostalgia y angustia, sumada con el hambre, hace de todo punto insostenible su triste situación.

«Los asturianos viven mal en Cataluña—dice la citada carta—; pasan hambre, están destrozados física y moralmente; andan sucios, abandonados. El gobierno de Negrin no los

puede atender debidamente, porque son muchos, muchísimos, los refugiados en aquella zona...» Sería difícil encontrar un testimonio más veraz de la situación de la población de la población acumulada, amontonada en la capital catalana, que este que da el asturiano que pide pan para sus paisanos a los pudientes astures residentes en Méjico. Da pena pensar en la triste suerte de quienes se ven arrancados a sus tierras y hogares para seguir en sus peripecias al gobierno bolchevique, precisamente cuando entran las tropas liberadoras para implantar la paz y hacer asequible para todos la justicia y el pan.

Pronto terminará el espectáculo de dolor. Y podrán reintegrarse a sus campos para trabajarlos con redoblado cariño bajo la égida de la nueva España, todos los campesinos españoles. Se acerca la hora de la redención para todos, de la mano del Caudillo, conquistador de la paz, firme, segura y duradera.

La guerra española desde el extranjero

Los rojos pretenden buscar nuevos conflictos internacionales

Perpignan.—En el pueblo francés de Tarbien existen 21 casas que se hallan enclavadas en territorio español, pero cuyas aceras y fachadas se encuentran en territorio francés.

La pasada semana en Barcelona tuvo lugar una reunión ministerial con algunos elementos franceses a fin de llegar a un acuerdo con el gobierno marxista español que tiene la intención de instalar en los edificios en cuestión un importante depósito de explosivos y material de guerra.

Esta sería una conculcación del derecho internacional que prohíbe terminantemente la permanencia de material bélico cerca de la frontera del país beligerante, por el peligro que puedan correr los habitantes del pueblo francés que se verán seriamente amenazados por constituir estos edificios un objetivo militar para la aviación.

Los rojos sin duda pretenden buscar nuevos conflictos internacionales y por esto el comité ambulante

rojo no repara en medios en poner a tiro de nuestros aviones núcleos de población que podría sufrir las consecuencias de un bombardeo.

Una huelga en un buque petrolero, cuyos tripulantes no quieren venir a la España roja

Bucarest.—A bordo del barco petrolero francés «Rigny», que se encuentra en uno de los puertos del Mar Negro, se ha declarado una huelga. El barco que se encuentra desde hace varios días en el pueblo de Constanza, ha recibido la orden de cargar a bordo 2.500 toneladas de petróleo y transportarla a Valencia a la España soviética. Los marineros dándose cuenta del peligro que representa dicha travesía han pedido aumento de sueldo y han rehusado volver al trabajo en dichas condiciones.

El capitán del barco se ha puesto de acuerdo con el cónsul francés y ha hecho desembarcar a los marineros que habían movido a los demás a declarar la huelga y enviarlos por tren a Francia, después de lo cual los otros marineros han reemprendido el trabajo.

El número de nuestro teléfono es el 1745

Las fantásticas declaraciones de los procesados

Moscú.—Las confesiones que los encartados que han comparecido nuevamente delante del tribunal de Moscú, vayan más cerca del ridículo que de la ironía. Así Ivanov ex-ministro de Industria declaró durante la sesión del jueves por la mañana que él había sido espía a favor de Inglaterra. Boukarine y yo, continuó diciendo, habíamos sospechado siempre que el gran capital inglés estaba muy interesado en los distritos ricos de los bosques del Norte de Rusia. Por tanto habíamos hecho todo lo posible por interesar a Inglaterra en favor del bloque en el que le entraba Rusia en contra de los países totalitarios. Ivanov en sus confesiones, ha sido más «católico» que el Papa y ha provocado intencionadamente la hilaridad general haciendo chistes que divertieron no solo al público sino también a los altos funcionarios del Partido comunista y del Estado.

El tribunal hizo cuanto pudo por favorecer la hilaridad macabra ya que vivió en ello una confirmación a las acusaciones. Ivavov comenzó desde el principio en declarar que había sido ya antes de la revolución en tiempos del reinado de los zares, agente de la Sociedad secreta de policía Ochrana y que había traicionado por setenta y cinco rublos a los jefes de la policía en favor de los bolcheviques. Acto seguido atacó con violencia al acusado principal Bukharine de toda clase de crímenes imaginables. Así declaró que en el año 1918 Bukharine se había revolucionado contra Lenine y había invitado a Ivanov a que organizara revueltas entre los campesinos del Cáucaso del Norte. También declaró que este que cuando era secretario del Partido en Arkangel, Bucarine le había mandado que organizara grupos armados de revolucionarios contra la URSS así como estos sabotajes y terroristas.

Para terminar dió toda clase de explicaciones sacando ejemplos humoristas que produjeron la diversión del público. Según Ivanov Bukharine se había puesto en relaciones con la Intelligence Service inglés en el año 1934. Confesó que había producido muchos actos de sabotaje en calidad de comisario acusando de los mismos crímenes a su predecesor en dicha función, Lobou, el cual aunque no está detenido, desde este momento puede contar que vendrá a hacer compañía a los veinte y un encartados Bukarine por su parte no quiso mostrarse abiertamente como el espía al servicio de Inglaterra y culpable por tanto de alta traición. El ex-ministro de Agricultura Soubarew trató de sobrepasar al anterior acusado en cuanto a la realización de actos terroristas y de sabotajes.

Declaró que había hecho Agricultura contrarrevolucionaria y que su ministerio solo se había ocupado en trazar los planes para asesinar a Molotov. Nombró a los ex-ministros de Agricultura Muralow y Lissizyn como pertenecientes al grupo terrorista lo cual dió por resultado la detención de dichos dos exfuncionarios.

prendentes que la eficiencia de la GPU que ha conseguido romper el espíritu humano que tiene la osadía de enviar miles y miles de ciudadanos a la muerte en el desierto y a los cuales despues de vivir espantados se les puede pedir cualquier cosa sin temor a que se nieguen. Los métodos de la GPU son el sistema más claro de poner al corriente los crímenes y la crueldad de los bolcheviques.

FORTUNIO BONANOVA en El Capitán Tormenta MARTES en el LIRICO

Notas de la campaña

Se ha incrementado el paso de milicianos

Burgos.—Una de las notas significativas de la derrota marxista lo constituye el paso de milicianos rojos a nuestras filas incrementado considerablemente despues de la toma de Teruel.

No solamente se pasan a nuestras filas los milicianos del sector de Teruel, sino también los de todos los sectores.

En Andalucía se pasaron hace poco 90 milicianos y un oficial. Estos evadidos, que pertenecen a una brigada mixta internacional dicen, refiriéndose a la batalla de Teruel: «Hay que reconocer que FRANCO es todo un General y que tiene un ejército de verdad».

En el frente de Teruel se nota gran afluencia de milicianos pertenecientes a las brigadas internacionales que se pasan a nuestras filas; todos manifiestan su descontento contra los dirigentes de Barcelona y suponen que en el frente de Teruel han perdido a más de 45.000 hombres.

Ayuntamiento de Palma (Negociado de Arbitrios)

Arbitrio Placas, Carros y Carretones

ANUNCIO: Queda abierta la cobranza en su periodo voluntario del arbitrio placas carros industria, agrícola, transportes, labranza, carrizos tirados por borricos, carretones manuales y carretones de dos ruedas (no de lujo) del ejercicio corriente, la cual tendrá lugar en las oficinas municipales de recaudación, los días que transcurran desde el cinco de los corrientes hasta el 5 de agosto ambos inclusive, advirtiendo que los contribuyentes que dejaren transcurrir el citado plazo sin satisfacer sus recibos, incurrirán en apremio sin más notificación ni requerimiento con el recargo del 20 por ciento único grado, quedando éste reducido al 10 por ciento satisfaciendo desde el 15 agosto al 25 de dicho mes.

Lo que se anuncia para general conocimiento de los interesados.

Palma 1.º de Marzo 1938.—II Ato Triunfal. ¡Viva España!

El Alcalde, Mateo Zaforteza.

RIALTO

Hoy a las 3'30

El correo de Bombay

Edmund Lowe, Tom Moore

Cuando el amor muere

por Frank Morgan, Lonis Wilson

Lunes: CUANDO UN HOMBRE ES UN HOMBRE por George O'Brien. — DON ENREDOS por Will Rogers y Zasu Pitts.

MODERNO

Hoy a las 3'30

Yo quiero a mi número

Y

TURANDOT

(PRINCESA DE CHINA)

Lunes: EL VENGADOR DE LA PRADERA por Tom Keene y REBECA por Creta Nissen.

Dr. José Ferrero Velasco

Ex-Cirujano del Hospital Español de París. Jefe del servicio de UROLOGÍA del Instituto de Patología Médica del Hospital Provincial de Madrid. CIRUGIA Y MEDICINA DE RINÓN Y VIAS URINARIAS.

Calle de La Soledad, 35. — (junto a Correos) Consulta de 11 a 1. Domicilio: Hotel Victoria

Hermanos Alomar

Blenorragia, curación radical. Urologías, Impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel. Av. Alejandro Rodríguez, 117, Telef. 2321.